



ACABAREMOS CON LA MISERIA

APLICANDO DETERMINADA POLITICA MONETARIA?



EGIPTO—

Millares de amotinados lanzando gritos contra la Gran Bretaña, apedrearon el Consulado Británico, el Club de la Unión y el Edificio Marconi, de Alejandria, destruyendo virtualmente todas las ventanas. La policía reforzada, cargó varias veces en forma brutal e irresponsable contra los anti-imperialistas y patriotas egipcios, antes de que la muchedumbre se dispersase. Muchas personas fueron detenidas y numerosos manifestantes resultaron heridos.

Este hecho es demostrativo de que sigue la lucha de los pueblos oprimidos por su liberación.

ITALIA—

Ochenta mil trabajadores agrícolas de la provincia de Roma se declararon hoy en huelga pidiendo que las tierras baldías les fuesen repartidas, así como se les concediesen aumentos de salarios. La huelga se viene a producir a raíz de las manifestaciones populares recientes, en el curso de las cuales los trabajadores ocuparon por espacio de 6 horas los latifundios situados al Sur de Roma.

Los observadores políticos opinan que el premier Alcide De Gasperi está en la alternativa de oír las demandas populares crecientes o de perder el mando de Italia. El segundo camino parece ser el que actualmente está recorriendo Alcide de Gasperi, pues está entregado a los intereses reaccionarios e imperialistas que niegan toda intervención del pueblo en el Gobierno e impiden el desarrollo de la democracia en Italia. Ante esta situación los Partidos Comunista y Socialista están estrechamente unidos en la lucha por orientar al Gobierno de Italia por la senda de las izquierdas y han anunciado el repudio popular al Gobierno del premier Alcide de Gasperi.

SE CUMPLE EL PLAN QUINQUENAL EN LA UNION SOVIETICA—

Todo el mundo recuerda las incontables calamidades y los gigantescos daños materiales que la URSS sufrió como consecuencia de la invasión de las hordas hitlerianas. Han pasado poco más de dos años desde el fin de la guerra, y el pueblo soviético, sin ayuda exterior, ha conseguido resultados verdaderamente asombrosos en la restauración y fomento del país. De día en día se hacen mayores en todo el inmenso Estado Soviético, los trabajos del nuevo Plan Quinquenal. Se encienden las luces de las centrales eléctricas nuevas o restauradas, se ponen en explotación nuevas minas y nuevos pozos de petróleo y comienzan a fundir metal nuevos altos hornos. Se embellecen las ciudades y aldeas soviéticas y en ellas se construyen viviendas, escuelas, hospitales, clubes, teatros y edificios públicos, y florecen nuevos parques para que jueguen los niños de una Patria en donde ya comienza a conocerse la felicidad.

Hace algunos años un economista alemán de apellido Wagge man, publicó un libro titulado: "Estructura y Ritmo de la Economía Mundial" y en él sostenía que los países semi-coloniales (el caso de Costa Rica y el resto de países de la América Latina), de economías poco desarrolladas, requieren de una política de precios altos con el objeto de estimular sus industrias y su producción. Una política inflacionista, decía Waggeman, sería el mejor estímulo que necesitan las industrias nacionales.

No es por demás decir que una política inflacionista es la que más practican los dirigentes de la maquinaria económica de nuestros países, porque es la más fácil de aplicar, ya que en periodos muy pequeños se puede disponer del dinero suficiente para hacer los gastos necesarios, con solo ordenar al "prensista" que aumente el tiraje de billetes. La urgencia de dinero recomiendan rápidamente al "economista" una emisión de billetes a fin de salir del apuro. Luego se presentará la inflación que la tratarán de curar con la causa misma del mal, tirando más dinero hasta que sobreviene la crisis. Si estos políticos, improvisados en economistas por compromisos electorales, quisieran justificarse de sus desaciertos técnicos, buenos argumentos podrían encontrar en Waggeman en el libro mencionado, pues podrían alegar que están estimulando el desarrollo industrial a costa del empobrecimiento de las clases trabajadoras, que sería decir de la gran mayoría del pueblo. Sin embargo, viendo bien el problema y esto daría pábulo a una discusión muy extensa, también es equivocada la teoría de que una política inflacionista es recomendable pues estimularia la industria y sería un aliciente eficaz en la industrialización de un país semi-colonial como Costa Rica. Sin analizar, hondamente este asunto, haremos la siguiente observación desde la cual se podrían sacar muchas conclusiones que la oportunidad y el espacio nos impiden aprovechar totalmente. Es esta: Los inversionistas aprenden que no es la misma cosa levantar más fábricas de tejidos para hacer camisas, que vender esas camisas a gentes que el bajo poder adquisitivo de la moneda les impide comprar todo lo que se produce. (1)

Veamos por qué, independientemente de que pueda estimular el desarrollo industrial de nuestras economías, la política inflacionista conduce apresuradamente a la miseria, a las grandes masas productivas. Simplifiquemos la distribución de la riqueza y las necesidades de la sociedad (una abstracción que se usa mucho en economía para sacar conclusiones claras) y supongamos que para subsistir, la población de Costa Rica necesitaría dos millones de libras de frijoles al día. Para comprar esos dos millones, hay un circulante de un millón de colones. Así cada dos libras de frijoles valdrían un colón, o sea que cada libra valdría cincuenta céntimos. Si se acuerda aumentar el circulante, por ejemplo, en un millón de colones más, habría aquí una inflación. La gente ya no dispondría de un millón de colones sino de dos para comprar siempre dos millones de libras

POLITICA DE PRECIOS

— I I —

de frijoles con que subsistir. Entonces la libra que antes se conseguía en el mercado con cincuenta céntimos, ahora se conseguirá con un colón. Como se ve, si el dinero emitido en esa forma fuera distribuido como en el ejemplo, nada pasaría. Los ingresos reales son los mismos pues si en realidad hubo un aumento en los precios también hubo un aumento igual en las entradas. Sin embargo, en la realidad pasa otra cosa. Si se acuerda la emisión es para hacerle frente a determinados gastos que hace que el dinero no vaya a manos de todos y cada uno de los habitantes, en forma proporcional, sino que vaya a manos de un grupo de gentes y nada más. Por ejemplo, emisiones para pagar deudas internas, o para pagar un aumento de salario a un sector de la población, etc. etc.

Así el alza de precios no perjudicará, claro está, a determinados grupos (los comerciantes y tal vez los que pudieran recibir parte o todo el dinero inflacionista) pero si a la gran mayoría de habitantes, a los que no les tocó el aumento en sus remuneraciones. No dudo que esto puede estimular a un grupo de gentes para que aumenten o creen actividades industriales.

Pero también sucede otra cosa. La verdad es que esta gente va a producir fundamentalmente para los que no recibieron dinero del emitido en forma artificial y que en consecuencia sufren el aumento en los precios. Y esa gente casualmente "está en plus" de comprar cada vez menos, debido a que todo está más caro y así no les comprará más a los nuevos fabricantes. Es decir, para la mayoría de la población, para los trabajadores, la inflación los pone de la noche a la mañana frente a esta situación: Los artículos que antes compraban con 1 ahora valen 2 y el sigue recibiendo 1.

En consecuencia tendrá que comprar la mitad. Esto, se sostiene, estimula el desarrollo industrial. Mu bien. Entonces, la miseria de esa gente ayuda a un grupo de industriales y así podrán instalar nuevas actividades que producirán más artículos.

Pero preguntémosnos aquí: ¿A esa masa que ahora está comprando la mitad, le importará un pito que haya una fábrica produciendo plumas de fuente, si está comiendo en lugar de una libra de frijoles, nada más que media?

Pero dentro de eso, que es el problema más importante que se le nota como falla a esta Política Monetaria y que dejaremos como ya lo dijimos, para hacer un análisis más serio en otro artículo posterior, hay objeciones como ésta: Si suponemos que los precios suben un 30 por ciento en un lapso de tres meses, podría ser probable que aquella parte de la población que gana por día —y gracias a la acción vigilante y enérgica de sus partidos políticos y organismos sindicales, pudieran lograr en ese tiempo, un aumento si no proporcional, por lo menos que alivie un poco la

mensual o semestral o anualmente, o cuyos ingresos son fijos? (2)

Con estos maestros de Costa Rica sucedió lo comentado en forma muy clara. La vida al través de los años fué subiendo y ellos seguían ganando los mismos sueldos de varios años atrás.

Pasaron los tiempos, vino la guerra, y ellos que no querían hacer un movimiento pro alza de salarios para que no los confundieran con chusma proletaria se aguantaban los ridículos sueldos, hasta que su misma condición miserable los obligó a estallar. Por más vigilancia que haya, en todo caso, en una política de precios altos, inflacionista, tiene que existir irremediablemente un periodo aunque sea pequeño en que el alza de precios no responde al alza en las remuneraciones económicas de las grandes masas. El alza de salarios va trazando una especie de grada mientras que el alza de precios forma una curva ascendente.

Terminemos con la Política Monetaria de Precios Altos insistiendo en lo siguiente:

Los beneficiados serán los productores por esta razón: El productor Pérez compra los factores para trabajar por valor de MIL COLONES. Comienza el proceso de elaboración. Pasa un mes. Al mes, la política de precios altos ha hecho subir los factores a mil ciento cincuenta colones, por ejemplo, y sólo tiene ya una ganancia de ciento cincuenta colones. Al terminar el ciclo de elaboración, vende su mercancía—por ejemplo en mil quinientos colones. El no se ganará entonces trescientos cincuenta colones, sino quinientos colones, porque había comprado más barato los factores. Y si deja pasar unas días la ganancia será mayor.

Los comerciantes que son intermediarios que ayudan a los productores a hacer más pequeño el ciclo, haciéndose cargo de la última parte de éste: la venta de la mercancía también ganarán, porque lo que hoy compraron en diez mañana lo podrán vender en doce y la otra semana en quince, etc.

Pero la política monetaria que pretende la elevación de los precios, en general es mala, porque empobrece grandemente a la mayoría de la población. La aplicación de esta política conduce a la miseria más espantosa, como la que ya comienza a vivir el mundo latinoamericano de posguerra, sobre todo en países que se dejaron llevar por un proteccionismo inconveniente a la pequeña industria (pequeña porque ese es el grado de desarrollo de nuestras economías latinoamericanas) y al comercio, sin importarles gran cosa la miseria a que se desesperante a que fueren llevados al pueblo.

Costa Rica, gracias fundamentalmente a la fuerza de nuestro partido que en todo momento estuvo en la calle protestando contra la especulación, que propuso leyes en el Congreso contra ella, que impulsó medidas productivas de gran efectividad, como la señalada en el pacto de 1943 con el actual gobierno, y que en fin, siempre estuvo presto a pedir aumento de salarios para la clase trabajadora, Costa Rica, gracias a ello, hoy no sufre las tremendas crisis de otros países del Ministerio de Cultura y. Para a la pag. 7

CUBA—

Toda la República de Cuba está conmovida por los gravísimos acontecimientos que han estado ocurriendo en los últimos días en la Habana donde grupos policíacos chocaron entre sí con las armas en la mano, en la lucha por el control de la Policía Nacional.

Refiriéndose a estos sucesos, el periódico HOY, órgano del Partido Socialista Popular dice editorialmente: "Sin asomo de vacilación, sin intervención del menor sectarismo sin ninguna clase de ánimo de crítica exacerbada, hay que decir bien alto que el responsable de todo lo que, atrevidos, contemplan nuestros ojos, es el Gobierno actual. Y en primer lugar, y con más responsabilidad que nadie, el propio señor Presidente de la República, Grau San Martín".

ESTADOS UNIDOS—

Continúa la preocupación en los Estados Unidos por los altísimos precios de los artículos de primera necesidad. El Subcomité del Congreso que investiga la immoderada elevación de precios, afirma en su informe que la especulación ha contribuido en mucho a esa alza y apela al Presidente Truman para que emplee todos los medios que está a su alcance para frenar la especulación y evitar el alza de los precios.

Los hechos hablan. Y los hechos dicen que los Estados Unidos no son el Paraíso Terrenal que todos los días anuncian algunos ingenuos.

FLUSHING MEADOWS—

La Unión Soviética pidió hoy oficialmente que se incluya en el programa de sesiones de la Asamblea de las Naciones Unidas una ponencia condenando "la propaganda de guerra criminal". Los observadores políticos al servicio del imperialismo mundial comentan esta ponencia como rígida contra los Estados Unidos y otras naciones.

Círculos políticos sagaces dicen que "jamás los observadores al servicio del imperialismo han hecho una declaración tan expresa sobre qué nes son los que hacen propaganda de guerra."

La ponencia de la Unión Soviética dice que "la Asamblea debería pedir a todos los gobiernos de las naciones unidas que prohiban la propaganda de guerra dentro de sus fronteras, bajo pena de ser ese delito castigado como un crimen."

Colectaremos millares de colones en una semana para comprarle un carro nuevo a Manuel Mora! No andará a pie, como quieren los ulatistas, para matarlo!